

ツォンカパの否定の定義とその思想的展開

野村 正次郎

「否定」(dgag pa, pratiṣedha) と「肯定」(sgrub pa, vidhi) の問題が単なる表現上の差異から、思想内容の差異へと昇華される時、否定や肯定は認識されるべき対象 (shes bya) それ自身が如何なる存在者なのかという問題へと昇華される。梶山雄一博士が絶対否定 (med dgag, prasajyaprativedha) と相対否定 (ma yin dgag, paryudāsa) という二種の否定の問題や、否定排除 (rnam bcad, vyavacchedha) と肯定排除 (yong gcod, paricchedha) という二種の否定作業について注目して⁽¹⁾以来、インドの文法学・論理学などにおいてこれは一つの思想言語の分析作業に無視できない問題となっている。

チベット仏教の巨匠ツォンカパ・ロサンタクパ (Tsong kha pa blo bzang grags pa 1357-1419) が「否定対象を排除しただけの絶対否定が空性であり、それだけが勝義諦である」⁽²⁾と主張する時、この否定・肯定の問題は彼の空思想の理論的前提となっている。しかしながら、チベット仏教における否定と肯定についての言説は、我々が日常使っている言説とは全く質を異にしているのである。我々には「…を否定する」「…を肯定する」という命題はあっても、ツォンカパのような「…は否定である」「…は肯定である」といった命題はそれほど明確に意識することはできない。ましてやチベット仏教で具体例として挙げられる「壺は肯定である」「無量寿仏は相対否定である」という命題は、少なくとも日本人にとって文法的に誤りなのである。

ツォンカパの否定・肯定に関する議論は、空思想と密接に関係していることは確かである。しかし「否定とは何か」という否定の定義の問題と「空性

は否定である」という問題とはレヴェルの異なる問題であり、空性が否定を規定しているわけではない。本稿ではツォンカパの否定の定義とその認識過程に焦点をあて、18世紀のゲルク派の傑僧ジャムヤンシェーパ・ガワンツォンドゥー（Kun mkhyen 'Jam dbyang bzhad pa I Ngag dbang brtson 'grus, 1648-1772）の『量評釈考究』*rNam 'grel mtha' dpyod* を援用しながら、彼の見解を再構成してみたいと思う。

1 否定であること

ツォンカパやチベット仏教における「否定」というものを考える時、我々日本人にとって最も重要なことは「否定とは……である」という命題と「……は否定である」という命題とを明確に区別することに尽きる。前者における否定は、主語要素になっており、後者における否定は述語要素となっている。この主語要素である否定と述語要素である否定とは本質的な差異が見られる。チベット語で表現される「dgag pa」「sgrub pa」とは、「*x* は dgag pa である」「*x* は srgub pa である」と表現されるその *x* のことを指しているのであり、「……を否定する」「……を肯定する」というような動詞としての使用されているその命題を指しているのではない。たとえば、「虚空」(nam mkha') は「否定」であり、「婆羅門ではない」というのは「否定」であるが、それは「虚空は否定である。何故ならば……だから。」「婆羅門ではない、は否定である。何故ならば……だから」というように「否定である」と述定される主語となっているからにはならない。同様に「つぼ (bum pa) は肯定である。何故ならば……だから」と述定される主語「つぼ」は肯定である、と言われる所以である。

否定の定義ないしは肯定の定義は、何らかの対象を否定ないしは肯定であると述定する場合の、その述定の論拠となる、特質ないしは条件を示している。この場合「否定・肯定」という言説はその特質を具えている主題に対する述定レヴェルで使用される。その一方でこの「否定である」と述定される

名辞を使用した論証式は名辞レヴェルの「否定・肯定」を肯定、論証するものなのである。たとえば「東の虚空は虚空である。何故ならば……だから。」という言明は「東の虚空は虚空（否定）であると論証／肯定する言明」であり、「壺は無自性である」という場合には「壺は無自性（絶対否定）であると肯定／論証する言明」なのである。これらの命題は「否定を肯定する」(dgag pa sgrub pa) 命題であるとされるが、その場合の否定とは名辞レヴェルであり、この言明は、ある主題が、「 x は dgag pa である」と言われるその x であることを肯定する／論証する (sgrub pa) ということを意味している。したがってこの「肯定する」(sgrub pa) という動詞部分は、名辞レヴェルの「否定」の特質を左右するものではない。これは絶対否定である「無自性」(rang bzhin med pa) を肯定／論証 (sgrub pa) する場合にも同様であり、無自性を論証するということは「絶対否定を肯定する」(med dgag sgrub pa) と言うのと同じであるが、その場合の「無自性」とは「無自性は絶対否定である」という命題の主語にあたるものであり、その限りにおいて、述定の条件として絶対否定の特質たる「他の法を肯定しない」(chos gzhan mi sgrub pa) という述語があてはまるが、この「……肯定しない」(mi sgrub pa) という部分は「無自性を肯定する、論証する (sgrub pa)」という場合の「肯定」とは全く異なるレヴェルで表現されているのである。

ツォンカパの否定に関する記述のなかで、特にこのように一つの命題に名辞レヴェルの否定と肯定が入れ子構造になり、更にそれに論証する・肯定するという動詞要素が付加されているものは、これまであまり正しく解釈されていなかったと言える⁽³⁾。我々がツォンカパの否定の定義を検討する際に、まずこのような主語要素・述語要素として使われるひとつの単語の名辞レヴェルと述定レヴェルの差異⁽⁴⁾について注意を払う必要があると思われる。これらのことを見頭においた上で、ツォンカパは否定をどのように定義しているのかを見てみよう。

2 否定の定義

ツォンカパの否定に関する定義には次の四種類のものが見られる。

[1] 否定の定義は、[定義A] 法であり、かつそれ自身の対象普遍の顕現が、それ自身の否定対象の対象普遍の顕現に依存しているものである。肯定の定義は法であり、かつ、それ自身の対象普遍の顕現が、それ自身の否定対象の対象普遍の顕現に依存していないものである (*rJe'i yid kyi mun sel*, 9a5-6)

[2] 否定とは、[定義B] 発話した際に、〔その〕語句が伴っているものの (*thigs gis zin pa* 否定辞) において否定対象を排除しているもの⁽⁵⁾か、もしくは [定義C] その（否定の）形象が知に顕現する時に、否定対象が排除されたものの形象を伴い直接現れているものから理解されるものであり、前者はたとえば無我であり、後者はたとえば法性である。これには〔否定の〕語を伴って否定対象が排除されていないけれども、その対象が現れる時には戯論が排除された形象を伴って現れるものがあるものである。*(Drang nges, 108b1-3)*

[3] したがって、一切の否定はまたそれ自身ではないものを否定したことによって事物において否定対象が排除されているだけでは不充分なのであって、[定義B] それ自身を述べる言葉によって排除されていることと、[定義C] それ自身を理解する知に直接否定対象が排除された形象を伴って現れるものかのいずれかが必要となるのである。*(Drang nges, 109a2-3)*

[4] 普遍として否定とは、[定義D] 知によって否定対象を直接排除した後に理解されるものである。しかるに、それ自身ではないものを排除したものと同様、単に事物上で否定対象を排除しただけのものが否定なのではなく、法性や勝義真実のように、言葉によって否定対象を直接排

除したものではないけれども、その対象が知に現れてくる時に、戯論を排除した形象をもったものとして現れてくるものなどが「否定」なのである。(rTsa she Tik chen, 23b5-6=dGongs pa rab gsal, 82a2-4)

ここでは四つの異なる定義が見られる。それらを整理すると次のようになる。

- [定義A] 法であり、その対象普遍の顯現が、その否定対象の対象普遍の顯現に依存しているもの
- [定義B] 否定辞において否定対象を排除し理解されるもの
- [定義C] その否定の形象が知に顯現する時に、否定対象が排除されたものの形象を伴って直接現れてから理解されるもの
- [定義D] 知によって否定対象を直接排除した後に理解されるもの

[定義A] は *rJe'i yid kyi mun sel* 以外には出てこないものであるが、内容的には [定義C] と一致している。この定義がチャバ・チューキセンゲ (Phywa pa/Cha ba Chos kyi seng nge 1109-1169) の定義を踏襲したものであることは、チャバの次のような言明から知ることができる。

[5] 「効果的作用を欠いていること」や「原因によって生じさせられていることが無いこと」や「滅することが無いこと」など、否定対象の対象普遍が現れてくることに依存して、それとは逆の対象普遍が現れ、思いこむことが出来るもの (*dgag bya'i don spyi shar ba la ltos nas de las bzlog pa'i don spyi shar ste zhen du rung ba*)、それが否定の法 (*dgag pa'i chos*) と言われるのである。(Shar gsum stong thun, 87)

彼の弟子、ツアンナクパ・ツォンドゥーセンゲ (gTsang nag pa brTson 'grus seng nge, 12c) は次のように述べている。

[6] 法であり、かつ否定対象の普遍の顯れ (*dgag bya'i spyi 'char ba*) に依存しないで、独立して確定可能なもの (*rang dbang du nges su rung*)

ba) が肯定である。たとえば「顯現」(snang ba) がそれである。肯定を単に否定した逆のものとして存続しているもの (sgrub pa bkag ldog tsam du gnas pa) は否定である。たとえば否定である「空性」がそれである。(rNam nges gTsang Tik, 18b2-3)

これらの記述からも、ツォンカパの否定の〔定義A〕は明らかに所謂チャバ流 (cha lugs)⁽⁶⁾を採用していることが分かるであろう。内容的には〔定義C〕に関してもこの〔定義A〕の派生形であると見做しうるし、チャバの定義を一步推し進めたものであると言える。

チャバ流 (cha lugs) の否定の定義としては、〔定義A〕の形以外に「知による否定排除において理解されるもの」(bloś rnam bcad du rtogs par bya ba) というものが今日伝わっている。この定義はツォンカパの弟子である、ゲンドウンドゥプ (rGyal ba dGe 'dun grub 1391-1474) の *Rigs rgyan* やジャムヤンシェーパの *rNam 'grel mtha' dpyod* より得られる⁽⁷⁾。そのいずれもが、チャバとその弟子であるツアンナクパおよびデンバクパ・マウェーセンゲ (Dan bag pa sMra ba'i seng nge) などの「知による否定排除において理解されるもの」(bloś rnam bcad du rtogs par bya ba) という定義と「相対否定は否定ではない」とする見解とが両立しないと批判する。*(Rigs rgyan*, 349; *rNam 'grel mtha' dpyod*, 271a6-273b3) しかしながら、その批判の過程において「知による否定排除において理解されるもの」(bloś rnam bcad du rtogs par bya ba) という定義はツォンカパの〔定義D〕の形に置き換えて議論され、彼らがこのチャバ流の定義とツォンカパの〔定義D〕とをほぼ同一内容であると見做していることが伺える。*(Rigs rgyan*, 349; *rNam 'grel mtha' dpyod*, 271a6-272a3) チャバ流の否定に関する見解とツォンカパの見解とは異なる点は多くある⁽⁸⁾が、すくなくともツォンカパの〔定義A〕は完全にチャバ流の定義に一致し、〔定義C〕〔定義D〕についてもチャバ流と言われるものを感じて形成されたものではないかと思われる。

[定義D] は、*rTsa she Tik chen* や *dGongs pa rab gsal* で繰り返し説かれていることからも分かるように、ツォンカパの最終的な否定の定義であると言える。[定義C] [定義D] はほぼ同じ内容を述べており、[定義C] を言い換えた形が [定義D] であると言える。後代のゲルク派の論師たちは、この [定義D] を否定の定義であるとして採用しているものが多い。ジャムヤンシェーパも *rTsa she Tik chen* の [定義D] を自説で採用し次のように纏めている。

[7] それ自身を直接理解する知 (dngos su rtogs pa'i blos) によって、それ自身の否定対象を直接排除した後に理解されるもの、これが否定の定義である。 *rTsa she Tik chen* 通りである。否定 (dgag pa)・排除 (sel ba)・孤立 (ldog pa) は同義である。*(rNam 'grel mtha' dpyod, 281b6-282a1)*

ジャムヤンシェーパによれば「直接理解」とは「ある知にその客体の形象が顕現することによる理解」⁽⁹⁾であり、[定義A] で説かれる対象普遍 (don spyi) は分別知に現れる形象 (rnam pa) であるから、この [定義D] は [定義A] に含意されている分別知だけを視野に入れたものではなく、瑜伽行現量 (rnal 'byor mngon sum) などをも視野に入れて定義したものであると言える。このことを明確に語るものとして、ジャムヤンシェーパが否定の目的 (dgag pa'i dgos pa) として掲げるもの挙げができるであろう。

[8] 経量部における、それら [絶対否定・相対否定] 二つを確定することについて、主題。目的が有る。他者のための聞所成の無我を理解する比量と自らのための思所成の無我を証得する比量との二つの比量の相続を修習することにより修習された凡夫の相続の修所成の智慧の計量対象であれば、必ず絶対否定なのであって、相対否定・肯定のいづれでもないはずである、ということを知らしめるためであるからである。唯識派における、その二つを確定することについて、主題。目的が有る。法無我を確定する聞所成 [の比量] と思所成の [比量との] 二つの比量の

相続を修習することより〔生じる〕凡夫の法無我を理解する〔二つの〕修所成と、聖者の法無我を証得する三昧智との〔合計〕三つの修所成の〔智慧の〕所量であれば、絶対否定でなければならないのであって、相対否定と肯定とのいずれでもないはずである、ということを知らしめるためであるからである。(rNam 'grel mtha' dpyod, 286a4-b2)

比量の場合には、対象普遍のみを通じて理解する (don spyi tsam gyis rtogs pa) ので〔定義A〕で充分であるが、三昧智という現量の場合には対象普遍を媒介とすることなく、否定である対象そのものを理解するので、〔定義A〕では不充分であり、〔定義C〕〔定義D〕へと否定の定義を展開させねばならない。おそらくツォンカパもそのようなことを意識して、〔定義D〕を最終的な結論としたのではないかと思われる。

〔定義B〕〔定義C〕については *Drang nges* ではどちらかを充たせば否定であるとされているが、〔定義B〕のみでは不充分であり、否定辞があるかないかは、否定であることの充分条件であるが、必要条件ではない、と後代のジャムヤンシェーパは説明する。ジャムヤンシェーパは最終的に採用される〔定義D〕を視野に入れた上で、記述〔3〕を会通して次のように述べている。

〔8〕〔この記述〔3〕は〕否定の大部分大多数が〔定義B〕語句によって〔否定対象を〕排除していることから、言葉と分別の両方によって否定対象を排除しているが、法性のように〔定義C〕語句によって排除していないその両者（相対否定と絶対否定）はまたそれ自身を直接理解する知において否定対象を排除した形象として現れるので、言葉と分別のいずれかから否定であるとされる、という意味である。(rNam 'grel mtha' dpyod, 78b4-5)

このジャムヤンシェーパの会通は否定辞を伴う〔定義B〕は言葉と分別との両方によって否定対象の排除がなされる場合であり、否定辞がない〔定

義C】は分別によって否定対象の排除がなされるという意味である。またこの否定辞を伴っているという【定義B】が否定であることの充分条件であるが、必要条件ではないことは、先程の記述【4】の末尾「法性や勝義真実のように、言葉によって否定対象を直接排除したものではないけれども、その対象が知に現れてくる時に、戯論を排除した形象をもったものとして現れてくるものなどが否定なのである」という記述からも明らかであろう。

以上ツォンカパの否定に関する四つの定義を見てきたが、ツォンカパの否定の定義をまとめておきたい。まずツォンカパはチャバ流の【定義A】を採用し、そこから分別知以外の無分別知による否定の認識を考慮した【定義C】を導きだし、最終的にはよりシンプルな【定義D】の「知によって否定対象を直接排除した後に理解されるもの」という定義を結論としたと言える。そして【定義C】の否定辞による言語表現はあるもの(x)が「否定である」と言われるための充分条件であるが、必要条件ではないとする点に特徴が見られる。

それでは【定義D】によって規定される否定、その逆の命題によって規定される肯定、これらが対象の分類に当てはめて考えられ、「壺は肯定である」「虚空は否定である」という命題は何故可能になるのか。それについて若干考察してみたい。

3 否定認識のプロセスについて

「壺は肯定である」「虚空は否定である」という命題を理解するためには、先の否定の定義にしたがって、否定である対象(x)がどのように認識されるのか、という認識のプロセスを考えることによって理解することができる。まずは通常の我々の否定に対する認識である分別知が否定を認識するプロセスから考えてみたい。このことについては、【定義C】【定義D】を検討することで明らかになる。

- [定義C] その否定の形象が知に顕現する時に、否定対象が排除されたものの形象を伴って直接現れてから理解されるもの
- [定義D] 知によって否定対象を直接排除した後に理解されるもの

分別知の否定認識に関する時間的順序にしたがって考察するのならば、まずある否定である対象 (x) を認識する時、分別知は否定対象 $\neg(x)$ の対象普遍を知に顕現させなければならぬ。これをツォンカパの用語でいえば「否定対象の確認」(dgag bya ngos 'dzin) という。否定認識には必ずこの作業が必要であり、否定対象の確認なくして否定を実行することができない、というのがツォンカパやゲルク派の否定認識の原則である。そしてこの段階を否定認識の第一層とすることができる。

次に否定対象を直接排除する段階であるが、まず否定対象を排除するといつても、斧で壺を壊すように排除するのではなく、「基体 (x) は否定対象 (y) である／が有る」と捉える知と把握の形式が直接対立している ('dzin stang dngos su 'gal ba) 「基体 (x) は否定対象 (y) ではない／が無い」と捉える知によって、実行される⁽¹⁰⁾。この二つの知は前者は増益 (sgro 'dogs) と呼ばれ、後者は確定 (nges pa) と呼ばれる。二つの知は把握の形式が直接対立しているので、同時に働くことはないので、後者は否定対象に対する増益を排除する能力があると言われる。その際に「否定基体 (x) は否定対象 (y) である／が有る」というものが否定排除 (rnam bcad) され、「否定基体 (x) は否定対象 (y) ではない／が無い」肯定排除 (yongs gcod)⁽¹¹⁾される。換言するのならば、否定対象を排除するとは、否定対象を把握する増益を排除することにほかならない、そしてその実行段階を否定認識の第二層とすることができる。

そしてこの第二層と同時に、[定義C] で言われる「その否定の形象が知に顕現する」。この時点で分別知は否定である対象 (x) の形象を顕現させて理解しているのである。[定義D] でいえば「知によって…理解される」という部分がそれに対応している。ここで否定の認識は完結する。これを否定

認識の第三層とすることができる。

何らかの否定である対象 (x) が分別知によって認識される三つのプロセスである。筆者は意識的に「現れてから理解される」「排除した後に理解される」という時間的な差異を表現した和訳をしたが、実はこの第二層と第三層とは同一刹那において行われる。しかし、後述するようにこの第二層と第三層とを区別することにより、相対否定・絶対否定の差異が明確になるので、便宜上このように訳しておいたが、それらが同一刹那であることに注意する必要がある。また分別知ではなく、聖者の三昧智 ('phags pa'i mnyam bzhag ye shes) の場合には、否定認識の第一層はなく、現量の確定能力が直接否定対象を排除して否定を理解するので、必ずしもこの三層構造が常時必要となるという訳ではない。

一般的に「壺は肯定である」「虚空は否定である」というように、客体 (yul)・所知 (shes bya)・存在者 (yod pa) を否定・肯定に分類することは、ある対象がこのようなプロセスを経なければ理解され得ないものなのか、どうかという観点から分類されているのである。そしてこうしたプロセスを経なければ理解され得ない対象 (x) は「否定である」と述定され、こうしたプロセスを経なくとも理解される対象 (x) は「肯定である」と述定される。たとえば「壺」はどのようなプロセスを経なくとも理解可能であるので、「肯定である」とされ、虚空はその否定対象である「接触する妨げ」を排除して理解するというプロセスを経なければ理解出来ないので、「否定である」と述べられるのである。

以上、否定である対象 (x) が分別知によって理解される時の認識の三層構造を纏めておけば次のようになる。

- (i) 否定対象の対象普遍の知への顕現
- (ii) 把握形式が直接対立する知による否定対象の排除
- (iii) 知による否定の理解

4 相対否定・絶対否定

以上ツォンカパの否定に関する定義とその認識プロセスが明らかになったと思われるので、否定の分類、およびそのなかでも重要となる絶対否定と相対否定の問題について考えてみたい。ツォンカパは二種類の否定についてそれぞれ定義して次のように述べている。

[9] そのうち絶対否定とは意識によって否定対象を直接排除した後で、他の法を投射しない、もしくは肯定しないものである。(中略) 相対否定とは、意識によって否定対象を排除した後で、他の法を投射する、もしくは肯定するものである。(中略) したがって、言葉の指示する対象(sgra'i bstan bya) や意識の客体(blo'i yul du)において、他の法を代りに投射しているならば、また絶対否定ではないのである。(rTsa she tik chen 23b6-24b4)⁽¹²⁾

ここでは”phen pa”を「投射する」と訳したが、ツォンカパは「ここで肯定するかしないかというのは、投射するしないというのと同義である」(Drange,109a1) と述べている。もともとは「弓を射る」とか「玉を投げ付ける」「玉を放る」というように使われる用語である。他の法を「投射する」「投げ付ける」「放り出す」とは一体如何なることなのか。これまでの議論を踏まえると我々は次のように考えることができる。

否定である、ある対象(x)を理解するためには、先程から見てきたように、三層の構造を経なければならないが、その第三層において対象(x)を理解する知に(x)とは異なる他の法(y)は「投げつけられる、放りだされる」場合には相対否定であり、そのような何らかの他の法が「投げつけられる、放りだされる」場合には絶対否定であるとされるのである。言い換えるのならば「相対否定であるもの(x)」はそれを理解する時に、何らかの他の法である「相対否定であるもの(y)」もしくは「肯定であるもの(z)」の形象が知の側に投

げつけられているのであり、一方、「絶対否定であるもの (x)」は、その後で理解されているものは「絶対否定であるもの (x)」の形象のままであり、そこには何らの変化も起こっていないという特徴があるのである。

要するに「否定」の認識における第二層から第三層へと移行するプロセスで否定である対象 (x) の形象以外の他の形象 (y) が知に現れてくるのかどうかということから、「絶対否定」「相対否定」という区別をすることができる。そしてその理解の結果に差異があることにより、否定である対象 (x) それ自身であるものにも区別が生じ、一方を絶対否定と言い、もう一方を相対否定というのである。そして「否定である」と言われる対象 (x) は否定の三層構造のプロセスを経て理解されなくとも、最初から「否定」なのであり、このことは「絶対否定であるもの」(x) 「相対否定であるもの」(x) についても同様で、そのような認識のプロセスを経る以前から「絶対否定」「相対否定」なのである。

このような他の法を投射する投射しないという相対否定・絶対否定の差異は、チャバ・チューキセンゲの絶対否定と相対否定に関する記述にもみられる⁽¹³⁾が、ツォンカパ自身はそれを記述 [9] 末尾の下線部のように「知の客体において」相対立する異なった他の形象が投射されているのかどうか、という点に差異を見いだしており、これがツォンカパの絶対否定・相対否定の定義の特徴であるとすることができる。ツォンカパが二種類の否定についてチャバとは意見を異にしていることは次の記述から読み取れる。

[10] ある人は「基体である肯定と組みになっているならば (gzhi sgrub pa dang tshogs na)、絶対否定ではない」と述べるが、これは不適切である。「婆羅門」が肯定 (sgrub pa) であることは「婆羅門は酒を飲まない」は「否定対象を排除しただけのもの」であることを否定しないからである。たとえば「現前態である声」であるものが、「隠匿態たる声無常」を否定しないのと同様である。

また他の人々が「基体と組みになっているのならば、他の法を導き出

している（相対否定である）」というのも不適切である。何故ならば、たとえば「婆羅門」は他の法を投射するのかしないのかを検証する基体なのであって「投射されている他の法」ではないからである。（*rTsa she tik chen*, 24b4-6）

この「肯定である基体と組み合わさっているなら（gzhi sgrub pa dang tshogs na）、絶対否定ではない」（*Shar gsum ston thun*, 87; *rNam nges gTsang Tik*, 18b3）という見解がチャバの見解であることは、チャバ自身の次のような言明から推察することができる。

[11] 肯定のみのもの（sgub pa ’ba’ zhig pa）と否定・肯定とが組み合わさったもの（tshogs pa）は相対否定であり、否定のみのもの（dgag pa ’ba’ zhig pa）が絶対否定である。（*Shar gsum ston thun*, 87）

[12] それら（否定と肯定と）が組み合わさったものの孤立（ldog pa）は否定されたものの肯定（bkag pa’i sgrub pa）、つまり相対否定であると言われ、たとえば「虚偽」がそうである。（*rNam nges gTsang Tik*, 18b3）

記述〔10〕の第二説については、これらのチャバの説を展開したものであることは明白であるので、問題はない。

以上見てきたようにツォンカパの相対否定と絶対否定との差異化は、その対象が理解される時に、否定認識の第二層から第三層にかけて起こる、知に投射されるその対象以外の何らかの相対する異なる形象があるのか、ないのか⁽¹⁴⁾ということに尽きると思われる。それは否定・肯定を対象認識の過程によって分類したものを完全に踏襲している理論であって、言語表現や論証形式の問題ではない。しかしながら、ツォンカパが挙げるその否定・肯定、相対否定・絶対否定の例が言語表現や命題とともに論じられるが故に、これまで多くの誤解⁽¹⁵⁾があったのではないかと思われてならない。

5 結 論

以上ツォンカパの否定の定義とその思想的展開について考察してきた。ツォンカパは論理学でも中觀派でも、また自立派も帰謬派もこうした「否定」についての考え方には差異がないとしている⁽¹⁶⁾。つまりこれらの否定についての理論はツォンカパのすべての空思想に共通する理論的前提にはかならない。最後に本稿の結論をまとめておきたい。

- (1) ツォンカパにとって、否定は「知によって否定対象を直接排除した後に理解されなければならないもの」と定義され、肯定はその必要がないものと示している。この場合に、否定辞の存在は必要ないことが特徴であり、否定・肯定とは、「(x) は否定である」「(x) は肯定である」と呼ばれるその対象 (x) がどのように認識されるのか、というそのプロセスによって分類される。
- (2) ツォンカパの否定の定義に従えば、否定である対象 (x) を認識する時、
 - (i) 否定対象の対象普遍の顯現・(ii) 把握形式が直接対立している知による否定対象の排除・(iii) 知によるその対象 (x) が理解される、という三層の構造が見られる。
- (3) ツォンカパの考える相対否定・絶対否定とは、この三層構造のうち第二層から第三層にかけてその対象を理解する知に他の形象を投射するのかしないのかということによって区別されている。
- (4) ツォンカパの否定に関する定義や議論の大部分はチャバ・チューキセンゲの見解を大幅に意識したものであり、それを一部改正することにより、チャバの理論と決別することになった。

本稿では考察できなかった「他者の排除」(gzhan sel) の問題や相対否定の様々な分類の問題については稿を改めて論じてみたい。

略号と文献

- Shar gsum stong thun* Phya pa chos kyi seng nge. *dBu ma shar gsum gyi stong thun*. Helmut Tausher ed. Wiener Studien zur Tibetologie und Buddhismuskunde 43. Wien: 1999.
- rNam nges gTsang tik* gTsang nag pa brTson 'grus seng nge. *Tshad ma rnam par nges pa'i Ti ka legs bshad bsdus pa*. Otani University Collection no. 13971, Otani University Tibetan Works Series, Vol. 2, Kyoto 1989.
- Drang nges* Tsong kha pa blo bzang grags pa. *Drangs ba dang nges pa'i don rnam par phye ba'i bstan bcos Legs bshad snying po*. Zhol ed.
- rTsa she Tik chen* —. *dBu ma rtsa ba'i tshig le'u byas pa shes rab ces bya ba'i rnam bshad Rigs pa'i rgya mtsho*. Zhol ed.
- dGongs pa rab gsal* —. *dBu ma la 'jug pa'i rgya cher bshad pa dGongs pa rab gsal*. Zhol ed.
- rJe'i yid kyi mun sel* —. *sDe bdun la 'jug pa'i sgo don gnyer yid kyi mun sel*. Zhol ed.
- Rigs rgyan* rGyal ba dGe 'dun grub. *Tshad ma'i bstan bcos rigs pa'i rgyan*. Mundgod: Drepung Loseling Library, 1996.
- rNam 'grel mtha' dphyod* 'Jam dbyangs bzhad pa Ngag dbang brtson 'grus. *Tshad ma rnam 'grel mtha' dpyod thar lam gsal tshad ma'i 'od brgya 'bar ba blo gsal mgul rgyan skal bzang 'jug ngogs*. bKra shis 'khyil ed.
- Blo rig* —. *Blo rig gi rnam bzhag nyung gsal legs bshad gser gyi 'phreng mdzes*. bKra shis 'khyil ed.
- 松本（1997） 松本史朗『チベット仏教哲学』大蔵出版社、1997年。
- 四津谷（1998） 四津谷孝道「Tsong kha paにおける無自性論証と純粹否定」『仏教文化研究論集』第2号、1998年
- Dreyfus (1997) Dreyfus, George. *Recognizing Reality*. New York: State University of New York Press, 1997.
- Klein (1986) Klein, Anne. *Knowldge and Liberation*. New York: Snow Lion Publications, 1986.

Kujip (1978)	van der Kujip, Leonard."Phya-pa Chos-kyi-seng-nge's Impact on Tibetan Epistemology" <i>Journal of Indian Philosophy</i> 5(1978):355-69.
Kujip (1983)	—. <i>Contributions to the Development of Tibetan Epistemology</i> . Wiesbaden:Franz Steiner, 1983.
Onoda (1992)	Onoda, Shunzo. <i>Monastic Debate in Tibet</i> . Wiener Studien zur Tibetologie und Buddhismuskunde 27, Wien:1992.
Tillemans (1999)	Tillemans, Tom J.F. <i>Scripture, Logic, Language</i> . New York: Wisdom Publications, 1999.

注 記

- (1) Kajiyama, Yuichi. "On Three Types of Affirmation and Two Types of Negation in Buddhist Philosophy." *Wiener Zeitshrift für die Kunde Sūdasiens*, 17(1973): 161-175.
- (2) *Drang nges*, 47a1-2: 否定対象についての異なる限定が有ること以外には「否定基体たる縁起に於いて自己の否定対象たる我を否定排除しただけのもの」を指して「勝義真実である」と設定することは、両轍（唯識派と中觀派の両者）とも一致しているので、それとは他の勝義を設定するのは正しくない。
- (3) たとえば、松本（1997, 322）では「……その最も重要な点は、あるもの *x* (ex."自性")〔否定対象〕」の"絶対否定"を非 *x* (ex. "無自性")・の肯定 (*sgurb pa, sādhana, vidhi*) であり、非 *x* [A] とは異なったものの肯定でない、とした点に認められる。"絶対否定"を「非 *x* の肯定」つまり「否定対象の否定の肯定」と解するツォンカパの理解は、中觀思想史上全く前例のないものであり、少なくともバーヴィヴェーカの"prasajya-pratishedha"に対する解釈としては、完全な誤解、あるいは、意図的な曲解であると言わなければならない。」と説明しているが、これはこの「否定を肯定する／証明する」という命題の誤った解釈に基づくものである。四津谷（1998, 66）で「純粹否定=否定対象の否定以外のものを証明しないもの→否定対象の否定を証明するもの」と述べているのも同じ誤りである。絶対否定と相対否定との差異については本稿 4 を参照されたい。
- (4) チベットの論理学における文法については、福田洋一「ゲルク派論理学の実在

論的解釈について」『東洋の思想と宗教』第17号（2001年）、小野田俊蔵「チベット僧院での仏教研究法」『日本佛教學会年報』第66号（2001年）で詳しく考察される。

- (5) 四津谷（1998, 61-62, n.5）では「tshig gis zin par」を「ことばによって表現された時は、語句によって唯」と訳しているが、これは単なる誤訳である。「tshig gis zin par」という表現は、「その語句を発話した際に否定である語句そのものに含まれている否定辞の箇所において」ということを意味である。四津谷（1998）では〔定義B〕と〔定義C〕とを挙げ、〔定義C〕のみを med dgag と ma yin dgag に分類する見解を提示しているが、両者は選言辞 ('ang sgra) によって結びつけられていることから考えても、この解釈は正しいものとは思われないし、それを支持するゲルク派の論師たちの記述は見当たらない。「tshig gis zin par」については、*rNam 'grel mtha dpyod*, 278a1-b3 を参照されたい。
- (6) ツォンカパやゲルク派がチャバ流の論理学を継承していることについては、Kujip (1978, 1983); Onoda (1992); Dreyfus(1997); Tillemans(1999) に詳しく考察される。
- (7) ゲンドウンドゥブとジャムヤンシェーバの間では、無常 (mi rtag pa) を相対否定であると見做すのかどうかで決定的な差異が見られる。Cf. *Rigs rgyan*, 349; *rNam 'grel mtha' dpyod*, 271b1-272a3
- (8) この定義と対になっていると思われる「知による肯定排除において理解されるもの」(blos yongs gcod du rtogs par bya ba) という肯定の定義はゲルク派においては採用されない。Cf. *Rigs rgyan*, 350.
- (9) *Blo rig*, 3b5: blo de la yul de'i rnam pa shar ba'i sgo nas rtogs pa.
- (10) この把握形式の対立については、拙稿「ツォンカパの空思想における空の形式について」『日本西藏学会会報』第47号（2002年）を参照されたい。
- (11) ツォンカパによれば、肯定排除 (yong gcod) は肯定 (sgrub pa) ではない。Cf. *rTsa she Tik chen*, 26a4-5: 「肯定排除はすべて肯定である」という主張は肯定排除の意味を理解していない言明である。この基体はこの法ではない、この基体にこの法は無い、と肯定排除せねばならない必要性は、すべての認識対象に有るからであり、知によって否定対象を直接排除してから確定されなければならないからである。
- (12) *dGongs pa rab gsal*, 82a4-6 および *Drang nges*, 108b3-109a1 は同趣旨。

- (13) Cf. *Shar gsum ston thun*, 85-86
- (14) このようなことからも少なくともツォンカパの思想においては、「med dgag」「ma yin dgag」は絶対否定・相対否定と訳すのが適切ではないかと思われる。
- (15) 松本(1997)や四津谷(1998)のような命題の入れ子構造についての誤解は言うまでもなく、Klein(1986)に代表されるように相対否定を”affirming negative”と訳したり、”phen pa”的訳語として”suggest”や”imply”を充てているのもツォンカパの対象としての否定を正確に把握するものであるとは思われない。ツォンカパをはじめとしチベット人の論理学に対するアプローチは西洋的な哲学的思考法や言語哲学的な抽象的なものではなく、むしろより具体的な実際的な対象に対するアプローチではないかと思われる。チベット人たちが使用する「rigs lam」(正理の道)という論理学を表現する言葉は、対象の側に存在する道理(rigs)を渡りあるく道のように思われてならない。筆者の予測を代弁する言葉として、次のようなものを挙げておきたい。Cf. 福田洋一『チベット論理学研究 第五巻』東洋文庫、1993年:「もしも以上の推理が正しいとするならば、否定辞の解釈に限られていたはずの二種類の否定の理論は、仏教論理学においては、全ての語・全ての思考がその二種類の否定のいずれかであるということになるだろう。そして、その違いは、それによって定立される事柄、対象となっている事態の違いである、ということになるだろう。」
- (16) *Drang nges*, 110b5: 中觀と論理学については、「したがって正理によって自性を否定しているだけのものであって、自性が無いということを証明していないということは中觀と論理学(dbu tshad)とのいづれについても正しくないと思われるるのである。

ツォンカパの否定の定義とその思想的展開 正誤表

	誤	正
p.9, 12	定義C	定義B
p.11,2	何らかの否定である	以上が何らかの否定である
p.12, 14	<i>nge</i>	<i>nges</i>
p.12,22-23	「投げつけられる、放りだされる」	「投げつけられない、放りだされない」
p.13,10	なのであり	なのであり
p.13, 21	基体である肯定	肯定である基体
p.14, 3	<i>tik</i>	<i>Tik</i>
p.14, 6,11	<i>ston</i>	<i>stong</i>
p.16 , 10	<i>Drangs</i>	<i>Drang</i>
p.16,下2	<i>knowldge</i>	<i>knowledge</i>
p.17, 1; p.18, 14	<i>Kujip</i>	<i>Kuijp</i>
p.17,2	<i>imapact</i>	<i>impact</i>
p.17,4	<i>Tibetan</i>	<i>Tibetan Buddhist</i>
p.18,7	ということを意味である。	という意味である。
p.19 ,(19)	中觀と論理学については「したがって	したがって

※修正版PDFを<http://www.kokonor.com/shojiro/>で公開しています。